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同样是在科技企
业工作，拿着同样的收
入，在北上广可能买不
起房子，但在济南就能
有车有房生活得很好。
同样，一家科创企业，
在北上广可能很难起
步，在济南就容易得
多。

科技创新能让一
座城市拥有不竭的发
展动力、掌握最核心的
竞争力。省委常委、济
南市委书记王文涛提
出，要将济南打造成区
域性科创中心。在这方
面，济南在很多产业上
已经有了自己的一席
之地，但要想成为“中
心”，在业内很多人士
看来，要做的还有很
多。

高校、科研机构一大把，还有八家全国性高新技术产地，要做科创中心底子还不错

高高科科技技人人才才，，来来济济南南““硅硅谷谷””过过好好日日子子吧吧
济南良好的科创发展势头，为更多创

业者提供了发展的机遇，但创业的风险也
曾一度阻止众多创业者的脚步。对此，邢志
青有着深切的体会：“我也是创业者，在创业
路上如果没有人引导，很容易失败，甚至把父
母的养老钱都赔进去。”但是，创业的风险也
有方式降低，“在良好的发展环境下，有效地
帮助创业者把风险降到最低，实现产业化
进程很重要，这可以鼓励更多人创业，另一
方面带动济南科技创新的发展。”

王文涛提出把济南建成科创中心，对
于科创型企业而言，已经从中嗅到了机会
的味道。“建立科创中心可以更好地吸引高
端人才，还能吸引更多的企业来联合做产
品测试、研发，形成产业集聚。而且，为了实
现这一目标，济南肯定会出台一系列政策，
包括资金、人才、税收、免息、知识产权等，
打一套‘组合拳’。”胡文说。

王文涛提到，要通过设立产业基金等
形式撬动社会资金，发展济南本土的融资
平台，这就解决了初创企业资金上的难题。
但是，在吸引企业的政策优惠上，济南的优惠
政策远没有北上广、江苏等省市“舍得”。无锡
的软件产业园曾经提供了相当诱人的优惠力
度。“如果入驻无锡的软件产业园，他们将提
供500万元的安家费用，房租免费，同时会提
供一些硬件设备。我们粗略估算了一下，一
个80到100人规模的企业，一年可以从无锡
政府拿到1000多万元的政策补贴。”

这些政策上的优惠，虽然济南也有，比
如房租优惠、有科技创新奖励，但力度远没
有那么大。而王文涛提到的“舍得”境界，

“你发财我发展”的理念，在苗健看来，就是
一个巨大的发展机遇。

在这个机遇面前，各个企业都在摩拳
擦掌。“我们肯定得把握好这次机会，从自
身来说要准备研发新的产品，建立新的实
验室，引进更多人才。从另一个角度，要充
分发挥科创中心平台的作用，这个提法很
好，但只有更好地操作和应用起来，才能帮
助我们这些企业更好地发展。”胡文说。

要说成为科创中心，咱济南
是有底气的。济南的高校、科研机
构有一大批，还有八家全国性高
新技术产地。此外，有高新区、药
谷、创新谷等一大批科技企业发
展所依托的平台。

“200万的创业补贴、创业过程
中全程跟踪服务、每个环节都配备
创业助理。”这一系列的优惠，吸引
着济南晶正电子科技有限公司总
经理胡文来到了济南。创业之前，

胡文做过比较全面的考察：“与北
上广比起来，济南的创业成本、生
活成本比较低，同成本更低的中小
城市相比，济南又有着更多的高校
和资源。”来到济南后，胡文的企业
在世界上率先开发出直径3英寸、
厚度300-700纳米铌酸锂单晶薄膜
产品，成为全世界唯一实现工业化
生产的单位，并且拥有完全自主知
识产权技术。

在人才的稳定性上，济南优

势也很明显。“在房价、健康、工作
强度这些方面的成本，一线城市
是济南的三四倍。也就是说，如果
收入上没有现在的四五倍，人才
不会选择到北上广发展。在人才
稳定性上，济南有一定的优势。”
山东瀚高基础软件股份有限公司
总经理苗健说。

在这些条件的共同作用下，
济南的科创产业发展动力很强
劲。记者从济南市发改委了解到，

2014年，济南服务业增加值占生
产总值的比重达到56 . 4%，其中
增长最快的是软件和信息服务
业 ，收 入 1 7 5 0 亿 元 ，增 长 了
29 . 9%；规模以上工业增加值增
长10 . 1%，其中科技企业浪潮集
团在调整中发展壮大，凸显出龙
头优势。另外，济南还新增两家国
家级企业技术中心，高新技术产
业产值占规模以上工业总产值的
比重达到41 . 6%。

济南现在算是科创中心吗？
对于这一点，不同产业有不同看
法。济南有些科创企业在全国范
围内数一数二，有些行业在局部
领域已经有所突破，而有些产业
却刚刚起步。

刚刚成立两年的济南磐升生
物技术有限公司，在世界上首次实
现了用体外分离培养的人皮肤细
胞再生出完整的功能性皮肤。磐升
生物董事长邢志青介绍，他们的产
品利用动物模型和人体细胞，在体
外也可以做出活性的人造皮。“这
种皮肤国内只有我们能提供，估算

下来全国就有几十亿的市场。”
在邢志青看来，济南算得上

是科技创新中心，尤其是在生物
医药方面做得很出色，软件方面
特别是服务外包的成绩也很好。

“我去过很多城市，济南在生物医
药产业方面应该能在全国排前三
名。”邢志青说，济南研发性的生
物制药产业在全国算最多的，像
齐鲁制药等几个大的药企，在全
国都数得着。

在全国数得着、叫得响的还
有浪潮集团，这个济南本土成长
起来的IT企业，已经走向全球化

阶段，成为中国云计算领域的领
军企业，对济南IT产业的发展起到
了有效的龙头带动作用和产业聚
集作用。现在，浪潮已经成为济南
高新技术发展的一张名片，吸引了
大量的国内外企业合资合作。

虽然济南有着数一数二的生
物医药产业和全国闻名的浪潮，
但胡文认为，在材料领域，目前还
没有真正形成拉长的产业链，虽
然材料可能是排名世界第一，但
下游产业链并未形成。“例如，我
们公司90%的客户在国外，也就
是下游的很多高端产品都由国外

那些公司把持着，这是目前成为
科创中心面临的最大挑战。”

对于时下流行的大数据，哪
个行业要是不沾点边儿，就好像
OUT了。但是，行内人苗健说，在
济南甚至整个山东，这一行业都
是刚刚起步。“目前，整个山东省
只有我们一家企业在做国产数据
库的研发，就整个山东来讲，济南
肯定处在领先带动地位。”但是，
整个山东只此一家的局面，说明
了山东在大数据这个领域还处于
起步阶段，没有形成规模化的产
业，更谈不上中心。

没做中心的时候想做中心，
成了中心又想做更大的中心，这
恰恰是一个城市的进取心所在。
而在迈向更大中心的路上，济南
还要扫除不少拦路虎。

近年来，济南一直精简行政
审批事项，已经从1000多项精简到
了现在的345项，但在企业的感受
上，审批环节依然繁琐。“山东比较
保守，在药的审批环节上还比较繁
琐，不如南方灵活。”作为企业的
经营者，邢志青对此深有感触。

小型企业面临的问题更多，这
个时候就需要政府出手相帮。邢志
青举了个例子：在生物制药方面，
小企业没有能力自建药厂，就要委
托别家工厂生产，就要把自己手上
的药品批准文号转到生产厂家，一
旦厂子被变卖，批准文号也就没有
了。“这种情况非常普遍，彼此存在
很多不信任，需要政府出面解决。”

需要政府帮忙的事情还有很
多。在胡文看来，济南要成为科创
中心，政府要在政策、资金和税收

上给企业“利好”，但这不是一个
部门的事，比如要拓宽融资渠道、
打造更多高端平台、成立行业协
会等，单凭科技、发改、经信支持
不行，各个部门需要协同作战，形
成一种合力。“一个项目或产业的
发展不是有了资金、平台就能搞
定，项目落地需要资金，项目发展
需要平台，产业扩张需要土地、厂
房等等，是个系统工程。”

“在大数据方面，济南的产业
氛围还有欠缺。”苗健所指的产业

氛围，就是整个行业的发展条件，
比如说创业条件、融资条件、相同
产业的企业数量及规模等。

作为企业来说，资金是发展的
基础，“不管是企业今后的发展，还
是留下人才，资金很重要。对于初
创的小微型企业来讲，很难从银行
中得到贷款。而济南本地，真正的
天使投资公司并不是很多，融资平
台并不广阔。”如果济南想在大数
据领域里发展成为一个中心，苗健
认为，亟需培育产业氛围。

本报记者 刘雅菲
见习记者 张玉岩

范佳 于悦

引进人才政策好

补贴服务很贴心

高新区给一大批科
技企业提供了发展平台。

本报记者 刘军 张中
航拍
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